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嘉義市立美術館部分空間營運移轉(OT)案 

112 年度營運績效評估委員會會議紀錄 

壹、會議時間：113 年 9 月 27 日（星期五）下午 2 時 00 分 

貳、會議地點：本館 2 樓會議室（嘉義市廣寧街 101 號） 

參、主席：陳召集人佳琦 紀錄：呂靜媛 

 肆、出席委員：陳佳琦召集人、林朝基委員、簡麗環委員、蕭定雄委員、張少騰        

委員 

伍、列席人 

美術館：臧秀蘭組⻑、呂靜媛組員、吳思儀⾏政人員、 

島語未來股份有限公司：葉欣芝執⾏⻑、李念恩店⻑、劉盈秀會計

陸、主持人宣布開會及業務單位報告 

⼀、主持人致詞：今天美術館召開的會議為部份空間委外營運案 112 年度營運

績效評定委員會，⾸先感謝各位委員與會、還有葉欣芝執⾏⻑帶領的⺠間團

隊，請業務單位進⾏工作報告。 

二、業務單位報告： 

1. 本案委員會為５人小組，今日出席５人，已符合法定人數。本案為 109 年 

9 月 7 日簽約，營運期間為５年，至 114 年 9 月 6 日截止。因疫情關係， 

展延 3 年營運期限，至 117 年 9 月 6 日。 

2. 本案自簽約依約已召開 2 次營運績效評估會議，110 年度(會議時間：111

年 6 月 30 日)，評分 92.5 分、111 年度(會議時間 112 年 7 月 18 日)，

評分 92 分，自開館以來評分都是 80 分 以上，依相關的法規 80 分以上

累積達 3 次以上，為可優先續約之廠商。 

3. 請各位委員依照評分標準表逐項評分

柒、工作小組報告事項：詳附件 

捌、執行團隊報告：詳執行團隊簡報

玖、評定結果集評分彙整總表： 

⼀、評定結果：本次營運項⽬包括機關需求、使⽤者及社會⼤眾需求及營運整

體評價等 3 項⽬，由評估委員依前揭項⽬分別評分，112 年營運績效評分

結果平均分數為 91.2 分，依契約規定平均評分 80 分以上，評定為「營運 
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績效良好」，不同委員之評定結果無明顯差異情形。

二、評分彙整總表： 

委員 A B C D E 

個別得分 91 91 91 92 91 

總分 456 

均分 91.2 

總評 營運績效良好 

拾、委員所提改善及建議事項： 

⼀、 陳佳琦（A 委員）： 

(二)館⻑回覆 B 委員點（七）：無印良品在⼤型百貨公司會有其選書方向，但

由於不方便前往，我轉而選擇網購，這也是我的閱讀路線。作為重度閱讀

者，過去我曾是誠品的忠實會員。然而，隨著誠品的策略轉變，我對它

的黏著度和忠誠度逐漸降低。因此，也可以思考，是否有機會吸引有志

青年所組成的獨立書店聯盟，推動藝文活動或其他品項合作，他們或者會

更有心去開發週末的講座活動。這不僅是對在地文化的培育，也為有意

經營書店的基礎人才提供契機。 

(二) 嘉啤酒食物好吃，但可以就這定價和營業時間再調整。 

(三)誠品活動績效可再評估。 

二、林朝基(B 委員)： 

(⼀)美術館為本市重要文化觀光景點，亦是本市古蹟建築，不論是平日或假日

均是市⺠或遊客經常休憩旅行的場地，故除展場的管理維護之外，廁所需

列入重點維護區域，確保文資場域的整體形象。 

(二)古蹟本體的管理維護，請依據管理維護計畫確實執行，遇有小型修繕情形

應詳細紀錄，並報文化局備查。 

(三)平日巡查作業應確實，遇颱風地震等災後須加強巡查是否有災損？後續依

相關規定辦理。 

(四)可開發獨有相關產品，增加營運收入。 

(五)可多方參與市府或中央的補助計畫，藉以增加經營資源。 

(六)可增加與古蹟歷史有關的策展、商品等，彰顯本文資場域歷史文化。 
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(七)當初誠品進駐，是美術館開館之初賣點之⼀，營運已進入第四年，⻑期

觀察下來，誠品與島語的契約關係，個人認為有三不，⾸先，這是⼀個

不平等條約，建議有機會可重新調整合約。除了誠品可帶來效益外，是否可

以引進無印良品，利用其永續概念來推廣，特別是近期與木都意象相關元

素。如果與誠品某些條件⼀直無法達成共識，可以適度讓其他有經營意向

的團隊參與，這樣可以避免⻑期被誠品品牌綁住。其次，對於活動的積極

性不足，建議未來可將場次調整為以人次為基礎的不同 KPI 計算方式。最

後，⾯對不平等條約，我們不能⼀成不變，應該保持積極態度，尋求變革與

進步。 

三、簡麗環（Ｃ委員）： 

(⼀) 美術館部分空間委外 OT 案的成敗，與美術館當前的營運狀況息息相關，

兩者呈現「水漲船高」的相互依存關係。嘉美館自開館至今已有四年時間，

然⽽，其發展仍需回歸到當初的營運定位，並依據這⼀定位來遴選 OT 廠

商。美術館的高光時刻可追溯至開幕期間以及台灣設計展，當時美術館

成為耀眼的新興亮點。 

(二)然⽽，藝文市場的消費者大多喜新厭舊，缺乏品牌忠誠度，總是被新事物

吸引。因此，館方應考量以在地前輩藝術家的策展主題是否足夠吸引全國

的文藝愛好者，從⽽促進周邊商業機會的發展。這是當前亟需關注的關鍵

因素。最終，美術館的定位與方向將直接影響委外營運案的成敗。 

(三)美術館的營運不應僅考慮單⼀的模式，更應全⾯考量嘉義市的整體文化

政策與施政方向。嘉義雖然有其資源限制，無法與六都相比，但應充分發

揮現有優勢，像是嘉義「木都」的鮮明特色。政府作為巨人，具備打造品

牌的能力，⽽美術館則提供了良好的場域條件，其高坪效也為營運誠品品

牌提供了支持。 

(四)此外，誠品作為合作夥伴，應承擔更多企業社會責任。建議未來的展覽或

活動需具備足夠的亮點，並將來客數列為重要的 KPI 指標，以提升吸引力

和競爭力。 

(五) ⺠間團隊在嘉義市擁有多個 OT 據點，累積了相當豐富的經驗。然⽽，由

於主客觀條件的不同，尤其是自 112 年開始經營的 JB 餐酒館，受到歷史

建物限制，其目前的空間定位與目標消費群的特質並不完全吻合。具體⽽
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言，現場的裝潢設計、服務動線、餐點設計與定價，以及周邊主題活動的

規劃與⾏銷推廣計劃，都需要根據執⾏成效進⾏滾動式調整，以確保更好

地符合消費者需求 ！ 

(六) 美術館委外的整體⾏銷推廣計畫較為薄弱，重點不在於規模的大小，⽽在

於如何打造亮點。與合作夥伴共同研商，達成雙贏局⾯，才是成功的關鍵 

(七)建議： 

1.研發具有嘉義在地特色的文創商品。 

2.誠品書店的活動評鑒 KPI 宜改為以參與人數為主，⽽非單純以場次為

依據。 

四、蕭定雄（D 委員）： 

(⼀)整體營運績效符均符合，且看得出用心。 

(二)公益活動部分，雖超過合約規定場次，然參加人數多場僅有個位數，請

在宣傳效益上多加著重與思量。 

(三)在整體效益分析中，應有各店，不同經營情況之個別分析，館方才能 較

易判斷給予不同經營⾯向之相應之可能建議之調整與協助。 

(四)在販售產品上，應有符合地域特色甚至是嘉美館才能買到之專屬商品， 

在觀者參觀完美術館時能有限定限時之特別感。 

(五)營運報告中，對於古蹟文化資產價值之彰顯與加值應可在加強論述。 

(六)餐酒館之實際營運困境，應以空間劇本之模式，更清晰的去推演客群之生

活消費之類型、時間與可能性。 

五、張少騰（Ｅ委員）： 

(⼀) 營運已符合標準，包括財務狀況及其他客觀條件，重點在於績效評估後

的優先訂約，即便符合訂約條件，但⺠間單位資⾦已無法再進⼀步挹注，

這是我比較擔心的部分。 

(二)目前美術館的活動對於有小孩的家⻑來說，似乎吸引力不大，因為他們常

無法放下身心去欣賞展覽，除非從小就開始接觸藝術。近期參加兒童藝

術博會的經驗讓我思考，嘉美館是否有機會參考六都的做法，像是舉辦

兒童藝術創作營，讓更多家庭能夠參與，從⽽培養孩子對藝術的興趣。 

(三) 對於年⻑的成年人來說，當孩子考上大學，工作壓力稍有緩解，但精神壓 

力卻可能加劇，甚至出現憂鬱症的前兆。藝術治療成為舒緩這類壓力的有
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效方式，⽽美術館是否能成為藝術治療的重要基地？嘉義非常適合退休生活，

隨著社會氛圍的改變，現代人不再像以往那樣隱忍不表達，每個人都有自

己的情緒問題，都需要某種程度的治療。嘉美館能否藉由展覽，尤其是引

進國外大師的作品，讓觀眾在欣賞藝術的過程中達到藝術治療的效果 。 

(四) 活動不應過度仰賴誠品，對誠品⽽言，他們僅投入最少的資源來運作，因

此無法對其⾏銷活動抱有過高期望。建議應主動投入，並與館方達成共識。 

六、⺠間機構回覆 

(⼀) 關於誠品的⾏銷，因10月即將續約，我們會在與他們溝通關於條約的部

份。同時，剛剛委員建議引進無印良品進駐，我亦認同它其實對提升城

市形象也是有加分的。 

(二) 市⺠對城市光環的感受，對於嘉義擁有誠品⽽感到自豪，它對於城市的定

位具有重要意義和功能，目前仍會保留誠品，可能於⼀、二年後根據實

際情況在進⾏調整。 

壹拾、建議對評分指標項目進⾏精簡，特別是資產類項目，將其進⾏整合，以便

於評分流程更加簡單明確。 

壹拾貳、 其他應⾏記載事項：無

散會：同日下午 4 時 00 分。 


